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Индекс окрошки 
Стоимость продуктов для блюда 
выросла за год на пять процентов

ИндекС рассчитывает контрольно-счетная палата Челябинской области на основе цен 
на ингредиенты в регионе. Порция домашней окрошки с квасом обойдется от 59,5 до 
146 рублей, в заведениях общепита цены от 180 до 350 рублей. Это на 5 и 2,8 процента со-
ответственно выше, чем год назад. наибольший вклад в подорожание внесли редис и 
огурцы. Зато средняя стоимость вареной колбасы в регионе снизилась.

Справка «рГ»

Корь — острое инфекционное вирусное заболевание, передающе-
еся воздушно-капельным путем. Сопровождается резким повы-
шением температуры, воспалением слизистых оболочек полости 
рта и верхних дыхательных путей, конъюнктивитом, общей инток-
сикацией и характерными пятнистыми высыпаниями на коже.

Приглашение от купцов

Корь возвращается?
Здоровье

В Челябинской области с нача-
ла года лабораторно подтверж-
дены 70 случаев заболевания 
корью, 30 из них — у детей. 

Подъем заболеваемости свя-
зывают с увеличением числа 
граждан, не получивших им-
мунитета, формирующегося 
вакцинацией. двукратная им-
мунизация против кори про-
водится детям в возрасте 12 ме-
сяцев и шести лет. кроме того, в 
рамках национального кален-
даря профилактических при-
вивок вакцинируются все не-
переболевшие и не получив-
шие двух доз вакцины взрос-
лые в возрасте до 35 лет, а так-
же в возрасте до 55 лет, относя-
щиеся к группам риска: работ-
ники медицинских, образова-
тельных и торговых организа-

ций, транспорта, коммуналь-
ной и социальной сферы.

Вместе с тем в соцсетях уже 
появились жалобы на отсут-
ствие дивакцины «корь —
паротит» и т рива к цины 
«корь—краснуха—паротит». В 
региональном минздраве это 
подтвердили и сообщили, что 
в рамках календаря профилак-
тических прививок поставка 
вакцин ожидается в октябре-
ноябре. А вот моновакцина 
есть. Она используется для им-
мунизации детей, ранее не 
привитых или контактировав-
ших с заболевшими. 

С начала года вспышки кори 
фиксируются в разных регио-
нах страны. Первый очаг был в 
январе выявлен в новосибир-
ской области.  

Михаил Пинкус, 
Челябинская область

ТехнолоГии

Подробная 
программа 
Ирбитской 
ярмарки тут:

Держи кошелек шире

Событие 

Через неделю на Торговой пло-
щади Ирбита в 380-й раз прой-
дет знаменитая ярмарка. 

Организаторы анонсируют 
участие семи тысяч произво-
дителей, готовы встретить 
пятьдесят тысяч гостей. Обе-
щают богатый ассортимент 
мясных и рыбных деликате-
сов, молочных и сырных яств, 
мед, текстиль, товары народ-
ных промыслов и сувениры. 
Обширными будут садово-
овощные ряды. Постоянными 
участниками ярмарки стали 
современные купцы из Челя-
бинской, Самарской, Ярослав-
ской областей, краснодарско-
го и Алтайского краев. для лю-
бителей выпить чаю организу-
ют «Чайный квартал».

Запланирована насыщен-
ная развлекательная програм-
ма. Выделим выступление 
фолк-музыканта дмитрия куз-
нецова из Рыбинска, который 
приложил немало усилий, что-
бы восстановить исторические 
вывески на фасадах купече-
ских домов. Пройдет ярмарка с 
11 до 13 августа включительно. 
найти гостиницу на все дни 
уже вряд ли удастся, поэтому 
лучше планировать одноднев-
ный визит.

Ольга Фаткуллина, 
екатеринбург

транСпорт

на муниципальных и межму-
ниципальных маршрутах об-
щественного транспорта в Че-
лябинской области штрафы 
для безбилетников скоро вы-
растут в несколько раз. Соот-
ветствующие поправки  в ре-
гиональный закон «Об адми-
нистративных правонаруше-
ниях» приняли  в первом чте-
нии депутаты ЗСО.

Сегодня за проезд без биле-
та южноуральцы рискуют рас-

статься с суммой от 500 до 
1500 рублей. депутаты подня-
ли нижнюю планку до 2,5 ты-
сячи рублей, а за повторное на-
рушение — до пяти тысяч.

Целесообразность решения 
объяснили необходимостью 
повышения уровня сознатель-
ности пассажиров при перехо-
де на бескондукторную систе-
му оплаты проезда, а также  
убытками, отрицательно ска-
зывающимися на работе 
транспортных предприятий.

Михаил Львов, Челябинск

кСТаТи

Административная ответственность за безбилетный проезд уста-
новлена сегодня в 63 субъектах РФ. Размер штрафов варьируется 
от 500 до 5000 рублей. К примеру, в Краснодарском крае, Москов-
ской, Нижегородской, Тульской, Новосибирской, Белгородской 
областях «зайцев» штрафуют на тысячу рублей.  В Тверской обла-
сти и в Пермском крае — на суммы от 2,5 до пяти тысяч. 

Заплатили за забывчивость 
право 

Уралец через суд очистил кредит-
ную историю.

Житель Первоуральска через 
суд наказал банк за игнорирование 
сведений о выплаченных им креди-
тах. Теперь финансовая организа-
ция обязана выплатить уральцу бо-
лее 156 тысяч рублей за то, что яко-
бы не заметила, как клиент рассчи-
тался по всем долгам. 

50-летний индивидуальный 
предприниматель Алексей П. об-
ратился в суд после того, как летом 
прошлого года один из банков отка-
зал ему в кредите: указал на то, что 
он числится в «черных списках» 

заемщиков. Сумма висящего на 
нем долга Алексея удивила: свыше 
ста тысяч рублей. По информации 
Бюро кредитных историй, долг за 
ним числился еще с 2011 года. 

да, именно тогда предпринима-
тель оформил договор с банком на 
крупный заем. Вовремя выплатить 
не сумел. к процедуре возврата де-
нег были подключены судебные 
приставы. Пока мужчина расплачи-
вался по кредиту, банк остаток дол-
га продал одному из коллекторских 
агентств. нового клиента коллекто-
ры не дергали: деньги он возвращал 
добросовестно. но, когда Алексей 
полностью погасил задолженность, 
никто не подал об этом сведения в 

Бюро кредитных историй. Все за-
просы уральца в само бюро с требо-
ванием обновить информацию и 
вычеркнуть его из списка непла-
тельщиков игнорировались.

Вести бизнес с подмоченной фи-
нансовой репутаций предпринима-
тель не мог, поэтому решил через 
суд очистить кредитную историю и 
взыскать компенсацию с забывчи-
вых. Суд Первоуральска встал на 
сторону клиента банка и обязал как 
банк, так и коллекторское агент-
ство компенсировать нанесенный 
ущерб и выплатить еще 19 тысяч 
руб лей за моральные страдания. 

Светлана добрынина, 
Свердловская область

Герои не умирают
В екатеринбурге простились с военкором 
Ростиславом Журавлевым 

Утрата

 Светлана Добрынина, 
Свердловская область

Сотни уральцев пришли в дом офи-
церов Центрального военного окру-
га, чтобы проститься с военкором 
Ростиславом Журавлевым, погиб-
шим 22 июля в зоне СВО. «Герои не 
умирают — они уходят в бессмер-
тие», — эта фраза мамы Ростислава 
стала лейтмотивом церемонии.

Военный корреспондент РИА 
«новости» погиб недалеко от Пяти-
хатки в Запорожской области в ре-
зультате целенаправленного об-
стрела украинской артиллерией 
группы работающих в зоне кон-
фликта корреспондентов. Журна-
листы делали репортаж о послед-
ствиях обстрела территории кас-
сетными боеприпасами и сами под 
них попали. Ростислав умер на ме-
сте, серьезные ранения получили 
еще три военкора: фотокорреспон-
дент РИА «новости» константин 
Михальчевский, корреспондент 
«Известий» Роман Польшаков и 
оператор дмитрий Шиков. 

Решение похоронить сына в ека-
теринбурге приняли родители. 
Здесь он родился и здесь же появи-

лась мечта — стать корреспонден-
том. И именно военным, поскольку 
отец — офицер. Что такое честь, до-
стоинство и патриотизм Ростислав 
узнал с детства. Он не уклонялся от 
армии. Имел звание младшего сер-
жанта, был командиром мотострел-
кового отделения. до зоны СВО был 
в других горячих точках: на кавка-
зе, в Афганистане. 

— Он мечтал объективно расска-
зывать людям о жизненных реали-
ях. И мы, конечно, поддерживали 
это стремление. После окончания 
им первого курса, помню, ползар-
платы отдала, чтобы купить ему хо-
роший фотоаппарат, — рассказала 
«РГ» мама военкора Людмила Жу-
равлева.

на церемонии прощания пол-
пред президента в УрФО Владимир 
Якушев передал родителям орден 
«Мужества», указ о награждении 
которым президент подписал нака-
нуне. 

— Все мы помним его репортажи 
из донбасса. Они были сделаны про-
фессионально, все было подтверж-
дено фактами. но больше всего под-
купала его любовь к людям, — ска-
зал в прощальном слове Якушев.  

О душевной чистоте и стремле-
нии докопаться до правды говорили 

многие друзья и коллеги Ростисла-
ва. Глава Свердловского союза жур-
налистов Александр Левин поде-
лился воспоминанием: «когда Ро-
стислав в прошлом году получил 
журналистскую награду «Золотое 
перо», много шутил, но чувствова-
лось, что мыслями — на фронте. на 
прощание мы с ним обнялись, по-
просил его беречь себя. Ростислав в 
ответ развел руками и посмотрел в 
небо». За три дня до гибели Рости-
славу исполнилось 34 года.

По поручению председателя Ск 
РФ Александра Бастрыкина Рости-
слава Журавлева посмертно пред-
ставили к ведомственной награде — 
медали «доблесть и отвага». Третья 
награда — орден «За заслуги перед 
Запорожской областью» — к траур-
ному дню не успели доставить в ека-
теринбург. 

Международная федерация жур-
налистов призвала расследовать 
обстоятельства гибели Журавлева. 
Следственный комитет РФ возбу-
дил по факту обстрела уголовное 
дело. А депутаты екатеринбурга 
предложили одну из новых улиц на-
звать именем военкора.

Фото ростислава среди поля 
цветущих маков облетело все СМИ.
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Росгвардия на связи
Бригады скорой Екатеринбурга 
обеспечат тревожными кнопками

МЕдиков скорой помощи среднеуральской столицы защитят от нападения агрессивных 
больных и их родственников. в 2024 году у каждой бригады будет возможность вызвать со
трудников Росгвардии, нажав на тревожную кнопку. Сейчас медработники сначала обраща
ются в оперативный отдел скорой, который связывается с полицией. в Екатеринбурге все 
чаще нападают на врачей, поэтому им разрешили иметь при себе средства самозащиты.

Вдаются в детали
как следователям удается раскрывать сложные уголовные дела

Деловой завтрак

 Константин Балагаев, 
Екатеринбург

исполняющий обязанности руко
водителя следственного управле
ния Ск России по Свердловской 
области полковник юстиции Ана
толий Надбитов ответил на вопро
сы «РГ».

Преступление, которое взволновало 
страну, — убийство 6-летнего Дале-
ра. Люди скорбят, негодуют… 
А н Атоли й нА д би то в: Мне понятно это 
негодование. Но нам нельзя подда
ваться эмоциям, чтобы не упустить в 
расследовании детали, разобраться 
в причинах, которые привели к тра
гедии. Практически сразу следовате
ли, в том числе после осмотра места 
происшествия, установили: ребенок 
уже долго не проживал в квартире. 
Поэтому опекун сразу попала под 
подозрение. Но нужно было прове
рить на причастность к преступле
нию возможных соучастников и най
ти тело мальчика, поэтому следст
веннооперативная группа плано

мерно работала, закрепляя доказа
тельства. Это и позволило восстано
вить картину того, что случилось с 
ребенком. Сегодня, выясняя обстоя
тельства гибели далера, мы рассле
дуем три уголовных дела в отноше
нии трех фигурантов. Это, вопервых, 
женщинаопекун, которой предъяв
лено обвинение в убийстве, истяза
нии и мошенничестве с выплатами 
на ребенка. вовторых, это сотрудни
ца органа опеки и попечительства, 
которая обвиняется в халатности. 
Следователи считают, что работни
ки опеки подходили к проверке се
мьи абсолютно формально: провер
ки, которые они запланировали, так 
и не провели. и последняя обвиняе
мая — исполняющая обязанности за

ведующей детским садом, куда ходил 
мальчик и где, по нашей версии, 
упорно не замечали следы насилия 
на теле ребенка.

Сколько за последние три года  
в Свердловской области в семьях 
убили детей?
А н Атол и й  н А д б и то в: По имеющимся 
у нас данным, с 2020 по 2022 годы в 
родных семьях нашей области ли
шили жизни 30 детей, в приемных — 
пять, истязаниям в родных семьях 
подверглись 103 ребенка, в прием
ных — шесть. всем этим случаям сле
дователи дали правовую оценку, 
суды уже вынесли приговоры по 
каждому делу. Но факт остается фак
том: родители продолжают приме
нять насилие к детям. Это серьезная 
проблема, которую необходимо ре
шать всем взрослым. органы власти, 
наделенные полномочиями в сфере 
выявления детского неблагополу
чия, должны на самом раннем этапе 
распознавать семьи, где ребенку жи
вется плохо, и принимать решитель
ные меры. Гражданам тоже нельзя 
быть равнодушными. Надо вовремя 
сообщать в компетентные органы о 

том, что в отношении ребенка совер
шают недопустимое, в том числе и 
нам, в Следственный комитет.

Так называемая интернет-
педофилия: взрослые дяди, находясь, 
как правило, в другом городе, ковер-
кают психику детей. Удается при-
зывать к ответу?
А н Атол и й  н А д б и то в: все правоохра
нители — наши сотрудники, сотруд
ники полиции и иных оперативных 
служб — нацелены на пресечение и 
наказание таких преступников. в 
этом году мы возбудили несколько 
уголовных дел по фактам, как вы вы
разились, «интернетпедо филии». в 
частности, наши следователи во вза
имодействии с оперативниками по
лиции установили жителя красно
дарского края, который в феврале 
2023 года в одном из мессенджеров 
переписывался с девочкой и совер
шил в отношении нее действия сек
суального характера. Аналогичное 
преступление было раскрыто в апре
ле 2023 года в Нижней Туре. С той 
лишь разницей, что от действий 
интернетпохот ливца из Москвы по
страдал мальчик. Расследование обо
их дел завершается.

Осень 2021 года. Массовое отравле-
ние екатеринбуржцев метиловым 
спиртом. Сначала сообщали о 18 по-
гибших, в итоге — 44 человека! Как 
выясняли, сколько человек погибло?
А н Ато л и й  н А д б и то в : Потерпевшие 
употребляли яд не в один день и в раз
ных районах города, в ходе расследо
вания выяснялись новые факты сбы
та суррогата, расширялся круг умер
ших из числа тех, кто покупал отраву, 
на судебномедицинские исследова
ния и химические экспертизы на
правлялись все новые и новые мате
риалы. Мы выявили предпринимате
ля, который тоже сбывал яд: у него 
были три киоска на территории Ле
нинского и верхисетского районов 
Екатеринбурга. А начиналось все с 
информации о двух точках в Чкалов
ском районе. Результаты экспертиз, 
проведенные в разное время, и позво
лили установить точный масштаб 
трагедии. да, погибли 44 человека. 
Семеро выжили: комуто вовремя 
оказали медпомощь, ктото выпил 
немного меньше яда — и летальное от
равление не последовало.

Как боретесь с правонарушениями 
мигрантов?
А н Ато л и й  н А д б и то в: Часто наряду с 
организацией незаконной мигра

ции, выражающейся, например, в 
так называемых «резиновых» квар
тирах, правоохранители выявляют и 
другие преступления, совершенные 
должностными лицами, которые за 
мзду узаконивают пребывание ино
странцев в России. Борьба с преступ
лениями таких чиновников — наша 
прямая обязанность. кроме того, мы 
расследуем тяжкие и особо тяжкие 
преступления против личности, ко
торые совершаются нелегалами. Это 
убийства, изнасилования, дача взя
ток. Устанавливаем причины и усло
вия, которые способствовали совер
шению преступления, поднимаем 
весь, так сказать, «бэкграунд» неле
гала, идем по цепочке от того момен
та, когда его задержали у нас, и до 
того, когда и каким образом он по
явился в России, где пребывал, рабо
тал или тунеядствовал. Если выявля
ем противоправные факты, совер
шенные самим мигрантом или ины
ми лицами, так или иначе заинтере
сованными в его нелегальном стату
се, тоже даем им правовую оценку. 
вот в этом месяце возбуждено не
сколько уголовных дел об инциден
тах с участием мигрантов, когда они 
решили явно себя противопоставить 
обществу. в верхисетском районе, 
например, это дело о понуждении к 
действиям сексуального характера, 
совершенном в отношении двух де
вушек. По очень громкому преступ
лению, когда подростки в автобусе 
оскорбляли девушку, а потом на оста
новке напали на ее маму, пытавшую
ся защитить дочь, сломали женщине 
ногу, уже вынесен приговор. При 
этом мы выяснили всю противоправ
ную подноготную подростков: там, 
кроме хулиганства, оказались и во
ровство, и грабеж. Суд отправил их в 
колонию на три и три с половиной 
года.

в обществе растет возмущение 
по поводу незаконных действий 
мигрантов, и это серьезный вызов 
правоохранителям, в том числе и 
Следственному комитету. Мы и 
впредь будем молниеносно реаги
ровать на подобные факты.

На заметку

Если вам стало известно о незакон-
ных действиях в отношении ребен-
ка, необходимо сообщить об этом  
на телефонную линию «Ребенок  
в опасности» регионального управ-
ления СК РФ. С мобильных 
устройств — по номеру 123, со ста-
ционарных — 8 (343) 297-71-60. 

анатолий Надбитов: В обществе растет возмущение по поводу незаконных действий мигрантов, и это серьезный вызов 
правоохранителям.

ключеВой Вопрос

Складывается впечатление, что с определен-
ного времени стали активно расследоваться 
очень давние уголовные дела — десятилетней, 
например, давности. Это так?
А н Атол и й  н А д б и то в: каждый год удается за
вершить расследование значительного ко
личества дел, раскрыть которые раньше по 
какимто причинам не получилось. Разви
тие технологий, появление новых видов и 
возможностей криминалистических и экс
пертных исследований, кропотливая рабо
та следователей и сотрудников иных право
охранительных органов — все это позволяет 
возобновить расследование давних дел. 

Так, за шесть месяцев 2023 года следовате
ли управления завершили расследование 
свыше 70 преступлений из категории про
шлых лет, часть материалов уже в суде. в 
суд, например, направлено уголовное дело, 
возбужденное прокуратурой Ленинского 
района города Нижнего Тагила еще в 
1997 году, когда обнаружили тела двух 
граждан с признаками криминальной смер
ти. Установить преступника долго не пред
ставлялось возможным. в этом году благо
даря дополнительно проведенным исследо
ваниям на вещественных доказательствах 
обнаружили биологические следы, принад

лежность которых не могла быть установ
лена в те годы. При сопоставлении геноти
па, полученного по результатам исследова
ния, с данными из базы геномной информа
ции удалось установить лицо, чьи следы за
фиксировали на месте преступления. в 
дальнейшем с учетом иных доказательств 
причастность этого человека к убийству 
была доказана. Аналогичным образом уда
лось расследовать в этом году уголовные 
дела в верхней Пышме, Невьянске, в Чка
ловском районе Екатеринбурга.

Существенный вклад в расследование 
преступлений прошлых лет внесло появ

ление молекулярногенетических иссле
дований. Если говорить о преступлениях 
сегодняшних дней, то достаточно быстро
му раскрытию преступлений помогают 
возмож нос т и с ис т е м наб л юден и я, 
интернетресурсы, а также высокоточная 
криминалистическая техника. При ее по
мощи на первоначальном этапе расследо
вания специалисты получают достаточ
ные данные, помогающие полно и всесто
ронне установить обстоятельства совер
шения преступлений, найти следы, в том 
числе и «цифровые», оставленные пре
ступником.
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В родных семьях 
нашей области 
лишили жизни 
30 детей
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Высокий статус
Верхняя Пышма претендует на зва-
ние «Город трудовой доблести»

ПраВительстВо свердловской области направит на федеральный уровень заявку Верх-
ней Пышмы на присвоение звания «Город трудовой доблести». Этот почетный статус полу-
чают города, жители которых внесли особый вклад в Победу в Великой отечественной вой-
не, обеспечив бесперебойное производство военной и гражданской продукции на промыш-
ленных предприятиях, проявив массовый трудовой героизм и самоотверженность.

Наследие 

 Елена Ершова, Екатеринбург

Моисей рейшер — выдающийся архитектор, 
один из авторов облика современного екате-
ринбурга. ровесник ХХ века. он спроектиро-
вал Белую башню в конце 1920-х. с одной 
стороны, обыкновенная техническая по-
стройка, для того чтобы снабжать водой 
Уралмашзавод и соцгород. с другой — неверо-
ятное, похожее на космическую ракету со-
оружение. символ екатеринбурга. архитек-
тор очень ее любил: в комнате висела фото-
графия.

Башни вообще бывают разные. Например, 
ажурная и дерзкая Эйфелева. или мрачная 
Невьянская: «Вы знаете, почему, по народно-
му толкованию, покосилась эта башня? Гре-
хов на ней много. Потому и осела…», — писал 
Владимир Неми рович-Данченко. а у рейше-
ра — Белая. Дающая воду, жизнь. 

У нашего героя была богатая творческая 
карьера. Выпускник томского технологиче-
ского института, он попал по распределению 
в свердловск на строительство завода-ги-
ганта. Проектировал цеха и детсад для юных 
жителей нового района. Наиболее удивитель-
ная задумка — двухэтажный дом на одну (!) 
семью общей площадью 200 квадратных ме-
тров (его же семья долгих двадцать лет про-
живала на съемной квартире в одноэтажном 
доме в Щипановском переулке возле город-
ского пруда). Даже сегодня о таком можно 
мечтать, а тогда… Вот что говорит внучка ар-
хитектора татьяна Казачинская: 

— Когда Уралмаш строили, кирпичи носи-
ли на закорках. Для этого использовали 
«козы» — приспособ ление из двух перпенди-
кулярных досок с ручками сбоку. техника 
была неведома. Моисей Вениаминович рас-
сказывал: идет у них совещание, приходит се-
кретарша и сообщает, что иностранный спе-
циалист господин Бульдозер опоздает — за-
стрял в грязи. 

Нужно быть большим романтиком, чтобы 
среди разрухи думать о том, как должны жить 
семьи: свободно, тихо и ничего между собой 
не деля. Этот проект не реализовали. он был 
не ко времени.

В середине 1930-х годов эпоха авангарда, 
смелых творческих экспериментов закончи-
лась. На смену лаконичному конструктивиз-
му пришел новый стиль — неоклассицизм. 
«Жить стало лучше, жить стало веселей!» — 
писали тогда во всех газетах. и эту мысль 
нужно было выразить в том числе и в архи-
тектуре: строить масштабно, украшать зда-
ния, показывать наступившее изобилие, ко-
торого на самом деле не было. рейшер, как и 
многие его коллеги, принял эти изменения и 
продолжил работать, но уже по-новому. ему 
тогда не было и 40 лет.

Декор гостиницы «Большой Урал», кон-
цертный зал консерватории, жилые дома на 
ВиЗ-бульваре, расчет конструкции башни 
администрации екатеринбурга — это все 
было сделано по проектам рейшера. 

елена Ваулина, научный сотрудник сверд-
ловского областного краеведческого музея, 
размышляет о почерке архитектора: «Во-
первых, пропорции его сооружений идеаль-
ны, как золотое сечение. Во-вторых, рейшер 
очень любил воду. если посмотреть на то, что 
предполагалось построить в парке Маяков-
ского: этот каскад фонтанов, как в Петерго-
фе!.. Боже, если бы это случилось!.. Но сейчас 
там просто склон и заросли». 

Жить, но не забывать

Моисей — «взятый из воды». так назвал сво-
его сына Вениамин рейшер, отец нашего ге-

роя. Будущий архитектор родился в троицке 
в семье потомков георгиевских кавалеров, за 
боевые заслуги в Крымской войне получив-
ших землю и право проживания вне черты 
оседлости (западные губернии, где могли се-
литься некрещеные евреи). 

«Во времена нашего отрочества и юноше-
ства таких культурно обкатанных, литера-

турных терминов, как «голубеводство», «го-
лубиная охота», не существовало. Была клич-
ка полупрезрительная — «голубятник гряз-
ная пазуха». ребята обычно прятали птиц под 
рубашку, ну конечно, нередко случался и 
грех, — писал рейшер о своем детском увлече-
нии. — такой юный голубятник может сидеть 
на уроке, слушать и не понимать, о чем гово-
рит учитель, т. к. голова забита голубями, и он 
не то что не хочет, не может от них освобо-
диться. До четырнадцати лет это происходи-
ло и со мной, и мои успехи в учебе были дале-
ки от хотя бы средних, несмотря на неодно-
кратную помощь репетиторов». 

У архитектора на протяжении всей жизни 
было множество разнообразных увлечений: 
охота, рыбалка, садоводство, акварельная 
живопись. и каждому занятию он отдавался 
настолько, насколько мог. если возделывал 
сад, то сажал не картошку, а сирень редких 

сор тов, взятую у знакомого селекционера из 
Москвы. «Я когда с цветами вожусь, всегда 
его вспоминаю», — делится впечатлениями 
внучка рейшера. 

судьба семьи, в которой вырос рейшер, 
сложилась трагично. его отец был арестован 
в годы коллективизации и, не выдержав дав-
ления спецслужб, покончил с собой. евреев в 
троицке раскулачивали в первую очередь. 
Почему-то считалось, что они хранили золо-
то дома, скрывая богатство. любимый стар-
ший брат Нисон умер в одном из военных го-
спиталей свердловска. Кстати, сам архитек-
тор тоже участвовал в Великой отечествен-
ной войне: наводил понтонные переправы че-
рез Дон. однажды его сбросило ударной вол-
ной в воду, получил контузию, после чего вре-
менно отказали ноги. рейшер вернулся домой 
из госпиталя с палочкой. об этом татьяна Бо-
рисовна узнала по документам и фрагментам 
рассказов родственников. сам Моисей Вени-
аминович никогда не затрагивал такие темы. 
Но День Победы в семье был самым большим 
праздником. рейшер — автор первого обели-
ска на Широкореченском мемориале. 

— На 9 Мая дед всегда встречался с 
коллегами-фронтовиками в Доме архитекто-
ра. еще помню, что он не ходил ни на какие де-
монстрации. Никогда. и в партию не вступал. 
так, извините, она его отца лишила, — расска-
зывает татьяна Казачинская.

«Для меня он прежде всего дедушка»

— У него был видавший виды стол, который 
можно было по-разному раскладывать и под-
нимать, — вспоминает татьяна Казачинская. 
— рядом — стул. Я, будучи ребенком, садилась 
на него и смотрела, как дедушка чертил. ин-
струментов было немного: два треугольника, 
циркуль-балеринка. У него один треугольник 
скользил по-другому, строя параллели и пер-
пендикуляры на холсте. Я никогда не видела, 
чтобы кто-нибудь еще так делал. сейчас, ког-
да проезжаю мимо здания консерватории, пе-
ред глазами стоят его чертежи.

Человек был с выдумкой. У нас дома храни-
лись елочные игрушки, сделанные из яиц. У 

каждого свое лицо, прическа, воротничок. Ба-
бушка рассказала, что это портреты сотруд-
ниц Моисея рейшера.

еще помню, как он нас с сестрой водил в 
парк, который сам же проектировал в Пио-
нерском поселке. При этом в кармане всегда 
носил с собой отвес — проверял вертикаль-
ность постамента с вазоном.

одно время у меня в детстве было плохо с 
почками и надо было налегать на арбузы, ко-
торые я люб лю, но, когда их в тебя пихают, 
удовольствие заканчивается. и тогда дед стал 
вырезать из мякоти фигурки: дома, башни и 
многое другое. Я ела и выздоравливала. 

После девятого класса мы поехали в Питер. 
от этого путешествия остались неизглади-
мые впечатления. Дед рассказывал много, но 
я была слишком молода, чтобы тогда это в 
полной мере оценить и понять. сейчас, конеч-
но, очень его не хватает. и родителей, и ба-
бушки Зои Григорьевны, с которой Моисей 
Вениаминович прожил в ладу всю жизнь —  
с юности и до последнего часа. 

Мир Рейшера

рейшер, благодаря неиссякаемой творче-
ской энергии, сумел создать вокруг себя мир, 
наполненный ощущением тихой радости. На-
верное, поэтому его здания такие гармонич-
ные. радость, словно живая вода, одухотворя-
ет все, к чему человек прикасается. она же 
становится внутренней опорой тогда, когда 
кажется, что земля уходит из-под ног. 

Дети, внуки и правнуки архитектора 
тоже связали свою жизнь со строитель-
ством или живописью. Вы бы видели, с ка-
кой любовью татьяна Борисовна показыва-
ла мне аудитории и знакомила со студента-
ми екатеринбургского монтажного кол-
леджа, где преподает уже много лет! Каза-
лось, она смотрит на меня глазами ее деда. 
Чистыми и светящимися, как ручей, в ко-
тором отражается небо.

а
р

Х
и

В
 т

а
т

ь
Я

Н
ы

 К
а

З
а

Ч
и

Н
с

К
о

й

Искусство радости
Что помнит внучка о деде — архитекторе Белой башни 

рейшер — человек удивительной судьбы, 
умевший создавать тихую гавань вокруг себя 
даже в самые бурные времена.

Башни вообще бывают 
разные. Например, 
ажурная и дерзкая 
Эйфелева. Или мрачная 
Невьянская. У Рейшера — 
Белая. Дающая воду, 
жизнь
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Похоронка  
по добрососедству
Cуд

История нелюбви между со-
седями многоквартирного 
дома в Нижнем Тагиле нача-
лась шесть лет назад. Ольга 
переж ива ла за пож и л у ю 
маму, которая вынуждена 
была терпеть хамство сосе-
дей по площадке. По словам 
женщины, молодая пара ре-
гулярно доставляла маме 
беспокойство: курила на пло-
щадке и в общем тамбуре, 
принимала шумные компа-
нии, вступала в словесную 
перепалку в ответ на любые 
замечания. 

— Ольге пришлось временно 
переехать в квартиру к мате-
ри, чтобы быть рядом и обере-
гать от агрессоров. Супруже-
ская пара не перестала гадить: 
меняла замки на входной две-
ри в секцию, из-за чего женщи-
на не могла попасть домой, за-
ливала клеем замок в ее квар-
тире, — описала ситуацию ад-
вокат Юлия Павлова.

Все жалобы на агрессию 
соседей полиция отметала — 
состава преступления нет. 
Ольге пришлось застрахо-
вать квартиру и даже поста-
вить ее на сигнализацию, что 
принесло еще одну головную 
боль. С завидной регулярно-
стью кто-то отключал тумб-
лер в электрощитке — сигна-
лизация начинала вопить, на 
вызов приезжали сотрудни-
ки ЧОПа и раз за разом фик-
сирова ли ложный вызов.  
Ольга решила установить две 
камеры видеонаблюдения, 
одну направила прямо на 
электрощиток.

— Чета соседей-агрессоров 
установила камеры раньше 
моей подопечной. Оборудова-
ние было направлено почему-
то в сторону квартиры, где жи-
вет Ольга, и захватывала об-
щую площадку напротив вход-
ной двери соседской секции, — 
рассказала Павлова. 

По словам тагильчанки, 
пара продолжала изгаляться 
над ними и портить их иму-
щество: по записям видно, 
как супруги курят прямо в 
камеру, заклеивают объек-

тив… В конце концов прово-
да, соединяющие камеру с ак-
кумулятором, кто-то перере-
зал. А потом камеры вообще 
исчезли. Чтобы выяснить, 
кто их украл, женщина попы-
талась получить записи с со-
седских камер через ходатай-
ство в суд. Супруги заявили, 
что их камеры — муляж для 
отпугивания воришек, по-
этому записей в принципе не 
существует. 

Участковые бездействова-
ли. Даже после фиксации фак-
та порчи имущества у соседей 
находилось алиби, появлялся 

свидетель, который утверж-
дал, что в день происшествия 
супружеская пара и квартиру-
то не покидала. Вот почему 
пришлось обратиться в суд. 
Он постановил взыскать в ка-
честве компенсации мораль-
ного вреда по двадцать пять 
тысяч рублей с каждого из су-
пругов. С решением они не со-
гласились и подали апелля-
цию в облсуд: просили сни-
зить компенсацию морально-
го вреда до одной тысячи руб-
лей с каждого. Но судебная 
коллегия по гражданским де-
лам сочла, что размер компен-
сации морального вреда в 
50 тысяч рублей определен 
судом первой инстанции с 
учетом принципа разумности 
и справедливости верно. Паре 
придется заплатить за много-
летние хамство.

Ольга Фаткуллина, 
Екатеринбург

О камерах в пОдъездах мнОгОэтажек

— Чтобы в многоквартирных 
домах не возникало проблем 
с сохранностью имущества в 
местах общего пользования 
следует, во-первых, опреде-
лить исчерпывающий пере-
чень этих мест, во-вторых, 
принять необходимое иму-
щество на баланс дома, 
в-третьих, заключить договор 
на обслуживание этого иму-
щества и, в-четвертых, опре-
делить лицо, ответственное 
за сохранность и учет этого 
имущества, — советует юрист 
Евгений Мурашев. — В соот-
ветствии с нормами Жилищ-
ного кодекса РФ любое реше-
ние по местам общего поль-
зования принимается коллек-

тивно, требуется не менее 
двух третей голосов от обще-
го числа собственников по-
мещений в многоквартирном 
доме. Это правило распро-
страняется и на видео-
камеры. Если поднимать за-
кон о персональных данных, 
то по нему необходимо раз-
решение гражданина, в отно-
шении которого может идти 
фото- и видеофиксация. Но, 
если это место общего поль-
зования, лестничная площад-
ка, например где собственни-
ки дома приняли решение по-
ставить камеры наблюдения, 
достаточно уведомительной 
таб лички: «Ведется видео-
фиксация».

Чтобы понять, 
кто над ними 
издевается, 
Ольга решила 
установить две 
камеры видео-
наблюдения

Равенство перед пожаром
ВозВращаясь к теме

Юристы прокомментирова ли 
истории погорельцев, чьи част-
ные дома этим летом уничтожил 
лесной огонь, но те не получили от 
государства выплат на восстанов-
ление жилья, потому что на тер-
ритории поселений не вводили ЧС 
или ввели позже.

«РГ» рассказывала о многодет-
ной семье Макаровых из Курган-
ской области, потерявшей дом за 
несколько дней до объявления ЧС. 
Были такие же «невезучие» пого-
рельцы и в Свердловской области. 
Ландшафтные пожары перекиды-
вались на дома в Ирбите, Карпин-
ске, Верхней Пышме, но на этих 
территориях режим ЧС вообще не 
вводился. Нельзя сказать, что 
власть никак не поддержала таких 
погорельцев, но эта помощь не идет 
ни в какое сравнение с помощью 
владельцам тех домов, которые сго-
рели «в нужном месте в нужный 
час». Последним либо строят дома, 
либо уже предоставили жилищные 
сертификаты.

Позиция чиновников: сожалеем, 
но ничего поделать не можем! Юри-

сты замечают, что власть сполна 
помогает только в тех случаях, ког-
да ее вина в ЧП очевидна или случа-
ются природные катаклизмы. В 
иных ситуациях пострадавшему 
надо бороться за свои права: если 
суд принимает сторону человека, 
обязывает помочь ему, чиновник 
исполняет судебное решение, ино-
гда даже с чувством облегчения. 
Так что надо обращаться в суд, но 
надо увидеть, какие именно права 
погорельца нарушает власть, отка-
зывая ему в полновесной помощи. 
По мнению юристов, в ситуации «с 
погоревшими не в том месте» нару-
шается принцип равенства всех пе-
ред законом. Вот какими могут 
быть действия погорельца, исходя 
из такой позиции:

— Людям нужно обратиться за по-
мощью в рамках нормативного 
акта, который говорит о предостав-
лении выплат или предоставлении 
жилья пострадавшим в период чрез-
вычайной ситуации, получить от-
каз, обжаловать этот отказ в поряд-
ке Кодекса административного су-
допроизводства, — говорит юрист 
Ольга Сиднева. — Скорее всего, они 
получат отказные решения, потому 

что суды будут трактовать ситуа-
цию буквально по этому норматив-
ному акту, говорить как раз о том, 
что ваш пожар случился не в период 
ЧС и, следовательно, по норматив-
ному акту вам выплата не положе-
на. Но у нас есть неоднократная по-
зиция Конституционного суда, свя-
занная с принципом равенства 
граждан перед законом. Законода-
тель может разделять субъектов 
права по каким-то обоснованным 
объективным и реальным критери-
ям. Здесь это не просматривается: 
человек пострадал, как все осталь-
ные, но каким-то актом была введе-
на произвольная дата, которая не 
дает ему возможность воспользо-
ваться этим правом, как всем 
остальным. Я думаю, что, получив 
все отказные решения судов, можно 
дойти до Верховного суда, а потом и 
до Конституционного. Там нужно 
будет обжаловать сам акт как нару-
шающий принцип равенства всех 
перед законом. Думаю, суд примет 
сторону заявителя. Уже есть анало-
гичные решения, в том числе каса-
ющиеся социальной помощи. 

Констатин Балагаев, 
Екатеринбург

а у нас во «дворе»

ИнИцИатИВа

 Анастасия Ландышева, Тюмень 

При поддержке компании «РН-
Уватнефтегаз» на улице Дзержин-
ского в Тюмени, первой пешеход-
ной в городе, появился необычайно 
уютный уголок «Двор мастеров». 

Многофункциональную пло-
щадку для занятий юных художни-
ков и ремесленников открыли на-
кануне 437-летия областного цент-
ра. Она расположилась по сосед-
ству с центром эстетического вос-
питания детей «В доме Буркова». 
Свыше 600 квадратов территории 
среди исторических зданий дочер-
нее предприятие НК «Роснефть» 
обустроило в рамках соглашения о 
сотрудничестве с региональным 
правительством. Это подарок ма-
леньким жителям с большими про-
фессиональными амбициями. 

— «Двор мастеров» — место, где 
ребята будут заниматься творче-
ством, играть и, возможно, одновре-
менно определяться с будущей про-
фессией. Уверен, социальный объ-
ект станет точкой притяжения для  
маленьких горожан и гостей об-
ластной столицы. В выходные дни 
предусмотрен формат открытых 
дверей абсолютно для всех, — сказал 
генеральный директор «РН-Уват-
нефтегаз» Евгений Армянинов.

Он подчеркнул, что компания 
следует принципам социальной от-
ветственности и продолжит под-
держивать инициативы в обустрой-
стве подобных объектов. 

Мэр Тюмени Руслан Кухарук до-
бавил, что «РН-Уватнефтегаз» в 
своей программе развития посто-
янно находит возможность поддер-
живать социальные проекты горо-
да. Так, в прошлом году у «Конторы 
пароходства» на набережной по-
явились силовые тренажеры, а го-

дом ранее — масштабный турнико-
вый комплекс. Место для детского 
«Двора мастеров» шикарное — са-
мый центр, рядом мастерская рез-
чика по дереву почетного гражда-
нина Вадима Шитова! 

Над проектом в партнерстве с 
нефтедобывающим предприятием 
работали Тюменское агентство 
развития креативных индустрий 
(ТАРКИ) и местная производствен-
ная компания «Морошка». Как по-
яснил руководитель ТАРКИ Алек-
сей Краев, «Двор мастеров» стал 
логическим продолжением исто-
рии по наполнению пешеходной 
улицы Дзержинского интересны-
ми локациями.  

Площадка в окружении кленов-
исполинов не только яркая — боль-
шинство конструкций выполнено в 
оранжевом и желтом цветах, а за зе-
леный «отвечает» живой газон, но и 
максимально наполненная полез-
ными вещами. Грифельные доски в 
виде силуэтов обитающих в Тюмен-
ской области животных, во весь за-
бор раскраска с улицами Тюмени, 

уголок для проведения пленэров — 
это все подготовлено для художни-
ков. Территория с верстаками при-
дется по вкусу всем, кто неравноду-
шен к работе руками, деревянной 
резьбе —культурному бренду реги-
она. Ну а в зоне отдыха комфортно 
будет и маленьким, и большим го-
стям — тут есть качели, карусель в 
виде рубанка, игровой комплекс и 
навесы, чтобы укрыться от солнца. 
Покрытие «Двора» и безопасное, и 
экологичное. Первые гости уже все 
оценили — от души рисовали, краси-
ли, лепили и стучали молотками, 
обещая приходить снова. 

Справка

За последние три года предприя-
тия компании «Роснефть», в том 
числе «РН-Уватнефтегаз» в Тюмен-
ской области, провели более тыся-
чи мероприятий для детей.

Обесцветили пруд
Экотропу в Магнитогорске 
закрыли из-за вандалов

ЭКОТРОПА в парке «Притяжение» успела порадовать гостей всего десять дней после от-
крытия. Гуляя по мосткам через пруд, несознательные горожане вырвали все кувшинки, 
до которых смогли дотянуться. «Ищем выход, как объяснить гостям и их детям, что не 
стоит рвать кувшинки, это не букетные растения: не пахнут и вянут в мгновение ока», — 
сообщили в парке. Тропу закрыли на восстановление.

«Двор мастеров» не только для 
игр, здесь можно познакомиться с 
рабочими профессиями.
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